
Desde janeiro de 2009, o de-
putado estadual Marcos Vieira 
trabalha para realizar um gran-
de sonho de todos os abelar-
denses: a pavimentação da  
SC-350. A rodovia passa por 
Ouro Verde, Faxinal dos Guedes, 
Vargeão, até Passos Maia.

A antiga ABL-040 já foi esta- 
dualizada e hoje é a rodovia  
SC-350. O projeto de enge-
nharia está pronto e custou  
R$ 4 milhões, e o licenciamen-
to ambiental já foi liberado. A 
obra de pavimentação vai custar  
R$ 110 milhões.

O deputado Marcos Vieira tam-
bém é autor da lei que determi-
nou que a SC-350 passasse a se 
chamar Rodovia dos Cavalhei-
ros, uma homenagem aos pionei-
ros do desbravamento da região.

Páginas 4 e 5

Juntos ajudamos a fazer  
mais por ABELARDO LUZ

Audiência pública na comunidade do Araçá, no dia 26 de janeiro de 2009, 
pedia a estadualização da rodovia ABL-040, transformada em SC-350
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Deputado Marcos Vieira ajudou na libreração de recursos para a pavimentação da SC-350

PARQUE DAS SETE QUEDAS VIRA PATRIMÔNIO HISTÓRICO
A Lei nº 15.110/10, de autoria 
do deputado estadual Marcos 
Vieira, transformou o Parque das 
Sete Quedas do Rio Chapecó, em 
Abelardo Luz, em patrimônio 
histórico, artístico e cultural de 
Santa Catarina. Assim, ninguém 

destruirá o parque, nunca mais. 
Marcos Vieira também é o autor 
da Lei Nº 501/09, de 25/11/2009, 
que proíbe a construção de PCHs 
no trecho do rio que antecede 
o Parque das Sete Quedas. E a 
natureza agradece. Página 6
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Marcos Vieira, 61 anos, nas-
cido em Florianópolis, é um ho-
mem determinado e persistente. 
Foi assim desde a infância. 

O pai, Francisco Magno 
Vieira, conhecido como 
Chico Ponciano, foi pescador 
e funcionário público. A mãe, 
Hilda Teodoro Vieira, foi pro-
fessora durante toda a vida. 
O sonho dos pais era ver os 
filhos formados. 

Vida de lutas e vitórias
Do nascimento à bem-sucedida atuação política em Santa Catarina

Professora Hilda Teodoro Vieira 
e Francisco Magno Vieira (Chico 
Ponciano), no fim da década de 1950

Marcos Vieira e a sua bicicleta , 
indo para o Ginásio, no Colégio 
Catarinense, em Florianópolis

O trabalho comunitário já 
foi a base da vida política de 
Marcos Vieira. No começo 
dos anos 1980 (foto ao 
lado), ajudou a levar água 
encanada para o Morro da 
Caixa, em Florianópolis, 
trabalhando duro ao lado de 
pessoas da comunidade.

Dedicação 
integral 
no Governo 
como 
secretário 
de Estado da 
Administração
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SUPERANDO DESAFIOS NO GOVERNO ESTADUAL
De 2003 a 2006, Marcos Vieira foi 
Secretário de Estado da Adminis-
tração no governo Luiz Henrique. 
Foi um trabalho incansável, com 
dedicação integral. Suas principais 
realizações foram voltadas para a 

modernização do Estado. Marcos 
Vieira implantou o Santa Catarina 
Saúde, plano de saúde que beneficiou 
mais de 190 mil pessoas, e também 
criou o plano de cargos e salários para 
todos os servidores públicos estaduais.

TRABALHO COMUNITÁRIO: ÁGUA NO MORRO

No início dos anos 1970, Marcos 
Vieira passou no concurso 
público para o Instituto de 
Previdência do Estado de 
Santa Catarina (Ipesc), onde fez 
carreira, ocupando inclusive a 
posição de Agente Regional, 
em Concórdia. Foi chefe de 
Gabinete da Presidência da 
Assembleia Legislativa, Diretor 
da Santa Catarina Turismo 
(Santur) e do Centro de 
Informática e Automação do 
Estado de Santa Catarina (Ciasc). 
Em 1980, formou-se em Direito 
na Universidade Federal 
de Santa Catarina (UFSC). É 
advogado por profissão.

CORAGEM E TRABALHO
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CIDADÃO HONORÁRIO DE ABELARDO LUZ - 26/05/2010
O deputado estadual Marcos Vieira recebeu o título de Cidadão Honorário 
de Abelardo Luz pelos relavantes serviços prestados ao município. Marcos 
Vieira acumula mais 19 títulos de Cidadão Honorário em Santa Catarina, 
nos municípios de Anitápolis, Biguaçu, Bom Jesus do Oeste, Calmon, 
Dionísio Cerqueira, Irani, Major Gercino, Maravilha, Matos Costa, Modelo, 
Ouro Verde, Palhoça, Romelândia, Saltinho, Santo Amaro da Imperatriz, São 
José do Cerrito, Santa Helena, Serra Alta e Vargem Bonita.

1980 - Colegas da faculdade 
de Direito da Universidade Fe-
deral de Santa catarina (UFSC) 
agradecem Marcos Vieira pelo 
empenho na organização e 
realização da formatura (foto à 
esquerda).
2006 - Colegas da Associação 
dos Servidores da Secretaria 
de Estado da Administração 
(Assea) agradeceram Marcos 
Vieira (foto à direita) pelo seu 
desempenho como Secretário 
de Estado da Administração. 
Apesar das palavras diferen-
tes, o sentido foi o mesmo: 
reconhecimento pela persistên-
cia de um homem que trabalha 
incansavelmente pelos outros.

Trabalho reconhecido
Premiações e homenagens marcam trajetória do deputado Marcos Vieira

Ao colega
Marcos Vieira:
Nosso reco-

nhecimento e gratidão a quem, por 
sua persistência e teimosia, tornou 
realidade aquilo que pensávamos 
ser um sonho.” - Bacharelandos em 
Direito - julho/80 - UFSC.

Há homens 
que lutam  
um dia e são 

bons. Há os que lutam muitos dias 
e são melhores. Há os que lutam 
muitos anos e são ótimos. Mas há 
homens que lutam a vida toda, e 
esses são imprescindíveis. Você é 
um deles!” - Assea.

PRÊMIO MÉRITO 
LEGISLADOR 2008

Marcos Vieira recebe o prêmio 
Mérito Legislador, do Senado

O deputado Marcos Vieira é autor 
da lei que determina a realização 
de exames oftalmológicos nos 
alunos matriculados no ensino 
público fundamental. O objetivo 
do exame é diagnosticar o 
problema o mais cedo possível. 
Marcos Vieira recebeu o prêmio 
Mérito Legislador 2008, do 
Senado Federal.  

O deputado Marcos Vieira, sempre 
presente e determinado a ajudar 
os municípios, também participa 
de muitas festas nas comunidades, 
como o Rodeio Interestadual, em 
Abelardo Luz, quando entregou 
ordem bancária de R$15 mil 
ao patrão do CTG Querência 
Farroupilha, Leozir Baretta. 

PRESENTE EM FESTA DO CTG
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As principais reivindicações dos 
municípios do Oeste do Estado 
estão saindo do papel e virando 
realidade graças, também, ao apoio 
e à articulação política do deputado 
Marcos Vieira. Estadualizar a rodovia 
que liga Abelardo Luz a Passos Maia, 
passando por Ouro Verde, Faxinal dos 
Guedes e Vargeão, e pavimentá-la, 
era o sonho daquelas comunidades. 

O decreto da estadualização foi 
assinado em 2009, e a antiga 
ABL-040 virou SC-350, um projeto 
do deputado estadual Marcos 
Vieira. Lá começou a batalha pela 
pavimentação do trecho de 42 
quilômetros, de Abelardo Luz a Passos 
Maia, um sonho que dura mais de 20 
anos. O projeto de engenharia já está 
pronto, e custou R$ 4 milhões.

No dia 26 de janeiro de 2009, 
foi realizada uma audiência 

pública na comunidade 
do Araçá, que solicitou a 

estadualização da ABL-040.    
A reivindicação foi oficializada 

em 31 de julho de 2009 e a 
ABL-040 passou a se chamar 

rodovia SC-350, por meio  
do decreto Nº 2.490,  

de 3 de agosto de 2009.

O COMEÇO 
DO PROCESSO

Asfalto para a SC-350
RODOVIA DOS CAVALHEIROS

Em 2009 veio a estadualização. Batalha agora é para pavimentar trecho de 42 quilômetros 

TRECHO SEM ASFALTO

LEGENDA

A pavimentação vai sair

 Em 26 de janeiro de 2009, os 
moradores da comunidade do  
Araçá, em Abelardo Luz, realizaram 
audiência pública para pedir a 
estadualização da então ABL-040.

 Em 31 de julho de 2009, o 
governador assinou o decreto Nº 
2.490, estadualizando a rodovia, que 
passou a se chamar SC-350.

 Em dezembro de 2009, por 
emenda do deputado estadual 
Marcos Vieira, a obra foi incluída na 
Lei Orçamentária Anual (LOA), para a 
execução do projeto de engenharia 
para a pavimentação da SC-350.

 No dia 9 de abril de 2010, o 
deputado Marcos Vieira percorreu 
a rodovia e constatou que a estrada 
estava em condições precárias. Foi, 

então, liberado recurso de R$ 600 mil 
para a sua recuperação

 Em maio de 2010, Marcos 
Vieira e o então secretário de 
Desenvolvimento Regional de 
Xanxerê, Luiz Pinheiro, assinaram 
ordem de serviço para as obras de 
conservação da SC-350. 

 Em junho de 2010, a Assembleia 
Legislativa aprovou projeto de lei de 
autoria do deputado Marcos Vieira 
que denominou a SC-350 como a 
Rodovia dos Cavalheiros.

 Em maio de 2011, Marcos Vieira e 
dirigentes do Deinfra entregaram, 
em Abelardo Luz, a ordem de  
serviço para o Estudo de Impacto 
Ambiental/Relatório de Impacto 
Ambiental e Plano Básico  

Ambiental - EIA/RIMA e PBA - e o 
projeto para o asfaltamento dos  
42 quilômetros da SC-350.

 Em 28 de junho de 2012, na 
comunidade do Araçá, em Abelardo 
Luz, e em Passos Maia, o Deinfra e as 
empresas Engemix, Iguatemi e SC 
Engenharia apresentaram o projeto 
de pavimentação da rodovia.

 No dia 28 de julho de 2012, duas 
audiências públicas detalharam o 
projeto de pavimentação da SC-350. 
Uma realizada no comunidade do 
Araçá e outra em Passos Maia. 

 No dia 27 de março de 2014, em  
audiência pública na comunidade 
do Araçá, foi apresentado o RIMA 
do projeto de engenharia para a 
pavimentação da SC-350.

PASSO A PASSO DA RODOVIA

A

A

E B
C
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PARANÁ
O deputado Marcos 
Vieira (foto) realizou 
audiência pública, na 
comunidade do Araçá, 
em julho de 2012, para 
apresentar o projeto 
de pavimentação da 
SC-350, trecho de 
42 quilômetros, de 
Abelardo Luz 
a Passos Maia.

A ligação entre os municípios 
de Abelardo Luz e Passos 
Maia é feita por estrada 
de chão batido (foto ao 
lado), que dificulta o 
transporte da produção e a 
locomoção dos moradores. 
O deputado Marcos Vieira 
vai continuar lutando, junto 
com os prefeitos, para que a  
pavimentação desse trecho da 
rodovia SC-350 vire realidade.

O deputdo Marcos Vieira 
encaminhou pedido de estudos 
técnicos para o asfaltamento 
da estrada que liga Passo das 
Antas, em Abelardo Luz, a 
Ipuaçu. O pedido foi feito durante 
inauguração do asfalto de Ipuaçu 
a Entre Rios, em 2011 (foto acima).

APRESENTAÇÃO 
DO PROJETO

ESSA REALIDADE 
PRECISA MUDAR

PAVIMENTAÇÃO DE 
ABELARDO LUZ A IPUAÇU

AUDIÊNCIA 
PÚBLICA

Asfalto para a SC-350

LEGENDA

TRECHO COM ASFALTO

A pavimentação vai sair
COMPROMISSO

A ligação entre os municípios de Abelardo Luz e Passos Maia vai sair do papel 

No final de março deste 
ano, em audiência 

pública na comunidade  
do Araçá (foto ao 

lado), foi apresentado 
o Relatório de Impacto 

Ambiental (RIMA) do 
projeto de engenharia 

para pavimentar a 
SC-350, denominada 

“Rodovia dos 
Cavalheiros”.

FOTOS DIVULGAÇÃO

A

B

C

D

E

B
C

D

Comunidade
do Araçá
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Com articulação política do deputado 
Marcos Vieira, em novembro de 
2011 foi implantado o quartel dos 
Bombeiros em Abelardo Luz. A 
prefeitura fez reformas, adaptando 
o local para atender as necessidades 
dos Bombeiros. O quartel recebeu 
caminhão de resgate e combate a 
incêndio, ambulância Auto Socorro de 
Urgência e um veículo administrativo. 
E conta com bombeiros e funcionários 
de Abelardo Luz e de Ouro Verde.

A Lei nº 501/09, de 25/11/2009, do 
deputado Marcos Vieira, proíbe a 
construção de Pequenas Centrais 
Hidrelétricas (PCHs) no trecho do 
Rio Chapecó que antecede o Parque 
das Sete Quedas, em Abelardo Luz. 
As PCHs provocariam o desvio do 
curso das águas. O complexo é 
formado por sete quedas d’água no 
Rio Chapecó e três quedas no Rio 
das Éguas. A proibição permanecerá 
até se houver concessão de licenças 
ambientais. A natureza agradece!

PCHS ESTÃO PROIBIDAS

CORPO DE BOMBEIROS

Graças à articulação política do 
deputado Marcos Vieira, Abelardo 
Luz foi contemplado com um 
convênio de R$ 88 mil, em 2011, para 
a aquisição de uma ambulância. A 
assinatura do convênio foi realizada 
em Xanxerê. Na oportunidade, 
o deputado estadual Marcos 
Vieira lembrou que o veículo é 
fundamental para a melhoria dos 
serviços de saúde prestados pelo 
município de Abelardo Luz.

COMPRA DE AMBULÂNCIA

Com a aprovação do Projeto de 
Lei nº 500/09, do deputado Marcos 
Vieira, em 2009, o Parque das Sete 
Quedas do Rio Chapecó, em Abe-
lardo Luz, foi declarado patrimônio 
histórico, artístico e cultural de San-
ta Catarina, pela Lei 15.110/10. 

Principal ponto turístico do municí-
pio, o parque conta com uma grande 
infraestrutura de lazer, responsável 
pela geração de centenas de em-
pregos e recebe milhares de visitan-
tes durante o ano. Assim, ninguém 
destrói o parque, nunca mais.

Parque vira patrimônio histórico
Projeto do deputado Marcos Vieira vira lei e garante a preservação da área

Lei do deputado Marcos Vieira garante a preservação do Parque das Sete Quedas

Quartel dos 
Bombeiros é 
no antigo Posto 
de Fiscalização 
da Fazenda

Deputado 
Marcos Vieira 

comemora, na 
Assembleia 
Legislativa,  
as leis que  

transformam 
o parque em 

patrimônio 
histórico 

e também 
impedem a 

construção de 
PCHs na região
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O deputado estadual Marcos Viei-
ra aproveitou uma visita do gover-
nador do Estado ao Grande Oeste 
catarinense, em 2011, para pedir a 
realização de estudos técnicos vi-
sando à pavimentação asfáltica de 
um trecho da SC-479.  

O referido trecho (antiga SC-451) 
liga a comunidade de Passo das 
Antas, em Abelardo Luz, a Ipua-
çu, integrantes da Associação dos 
Municípios do Alto Irani (Amai).  
“Trata-se de algo importantíssimo 
para facilitar a ligação entre os mu-

nicípios; e para a redução de custos 
com o transporte da produção agro-
pecuária e, assim, favorecer o cres-
cimento e o desenvolvimento dessa 
microrregião”, explicou o deputado 
Marcos Vieira.

O pedido ocorreu durante a so-
lenidade de inauguração do asfalto 
em um trecho de 22 quilômetros da  
rodovia, ligando Ipuaçu a Entre 
Rios. “Vamos continuar trabalhando 
para que seja asfaltado o trecho de 
Passo das Antas a Ipuaçu”, promete 
o deputado Marcos Vieira.

Juntos vamos continuar 
ajudando Abelardo Luz

Investir em educação é futuro. 
Por isso, sempre que o deputado 
Marcos Vieira é procurado 
pelos prefeitos faz questão de 
ajudar. Foi o que aconteceu 
em Abelardo Luz, com a Escola 
Anacleto Damiani, em 2012. 
Com a articulação política do 
deputado Marcos Vieira, a escola, 
com mais de 900 alunos, recebeu   
R$ 1,2 milhão. Agora, as obras 
estão paradas; e o cronograma, 
atrasado. “Vamos continuar 
cobrando a conclusão das obras”, 
afirma o deputado estadual 
Marcos Vieira.

RECURSOS PARA A ESCOLA 
ANACLETO DAMIANI

CONVÊNIO E  
SUBVENÇÕES LIBERADOS

 Associação Casa do Caminho
 Associação Comunitária do  
Bairro Santa Luzia
 Associação do Desenvolvimento 
Comunitário São Sebastião
 Associação de Mulheres  
Rainhas do Lar
 Clube de Mães Cultivando  
a Tradição
 Clube de Mães Sempre Unidas
 Grupo de Mulheres Raios de Luz
 Grupo Quintal dos Idosos
 Rede Feminina de Combate  
ao Câncer

DEPUTADO DOOU MOTO PARA RIFA DA APAE

LIBERADOS R$ 247 MIL PARA ÔNIBUS ESCOLARES

Escola Anacleto Damiani é a mais 
antiga em atividade em Abelardo Luz 

Deputado 
Marcos 
Vieira doou 
moto zero 
quilômetro, 
pela segunda 
vez, para 
a APAE de 
Abelardo Luz

A APAE de Abelardo Luz realizou 
um bingo beneficente em 2010. O 
prêmio foi uma moto nova doada 
pelo deputado Marcos Vieira.  

Foi a segunda vez que o deputado 
Marcos Vieira doou um moto para a 
APAE de Abelardo Luz. A primeira foi 
em 2009, também para um bingo.

No início de 2009, o deputado Marcos Vieira se encajou na luta de Abelardo 
Luz para conseguir dois ônibus para o transporte de estudantes. E em março 
de 2010, o deputado Marcos Vieira anunciou a liberação de R$ 247 mil.



1º VOTO

2º VOTO

3º VOTO

4º VOTO

5º VOTO

Deputado estadual: Marcos Vieira

Deputado federal

Senador: Paulo Bornhausen

Governador: Paulo Bauer

Presidente: Aécio Neves

4

4

4

4

5

0

5

5

6

1

9 9 CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

1º VOTO

2º VOTO

3º VOTO

4º VOTO

5º VOTO

Deputado estadual: Marcos Vieira

Deputado federal

Senador: Paulo Bornhausen

Governador: Paulo Bauer

Presidente: Aécio Neves

4

4

4

4

5

0

5

5

6

1

9 9 CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

1º VOTO

2º VOTO

3º VOTO

4º VOTO

5º VOTO

Deputado estadual: Marcos Vieira

Deputado federal

Senador: Paulo Bornhausen

Governador: Paulo Bauer

Presidente: Aécio Neves

4

4

4

4

5

0

5

5

6

1

9 9 CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

DESTAQUE SUA COLINHA

1º VOTO

2º VOTO

3º VOTO

4º VOTO

5º VOTO

Deputado estadual: Marcos Vieira

Deputado federal

Senador: Paulo Bornhausen

Governador: Paulo Bauer

Presidente: Aécio Neves

4

4

4

4

5

0

5

5

6

1

9 9 CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CONFIRMA

CN
PJ

 20
.58

2.5
96

/00
01

-9
2  

 - 
  7

3.2
43

.22
2/0

00
1-

09
   T

2.4
00

8
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MUDAR REDE DE ENERGIA, DE MONOFÁSICA PARA TRIFÁSICA

NOVAS RODOVIAS: PAVIMENTAÇÃO JÁ!

O desenvolvimento do 
Oeste e do Extremo-Oeste está 
diretamente ligado à oferta de 
energia elétrica de qualidade. Além 
de buscar recursos com o Governo 
do Estado para a construção 
de mais subestações da Celesc, 
como a que está saindo do papel 
em Maravilha e que vai atender 

toda a região, temos que lutar 
pela troca de toda a rede elétrica, 
de monofásica para trifásica. 
Assim, o agricultor poderá 
adquirir equipamentos com maior 
capacidade; as empresas poderão 
aumentar a sua produção; e a 
população terá a oportunidade de 
viver com mais qualiade.

Vamos buscar, urgentemente, 
soluções para facilitar ainda mais o 
escoamento da produção agrícola, 
tirando caminhões dos centros 
urbanos e ajudando a desenvolver 
outras regiões, além de manter e 
ampliar as rodovias existentes. 

É preciso asfaltar a SC-350, de 
Abelardo Luz  a Passos Maia, uma 
reivindicação de 20 anos. O projeto 
de engenharia está pronto, ao custo 
de R$ 4 milhões. Agora vamos lutar 

pelo edital para a pavimentação. 
Também é preciso avançar na 
ligação São Domingos-Mariópolis 
(PR), que facilitará a vida de quem 
viaja do Rio Grande do Sul ao Centro 
do país. E o sonho da pavimentação 
da rodovia de Vargeão a Ipumirim, 
que dura 32 anos, está próximo 
de ser realizado, a exemplo da 
rodovia entre Abelardo Luz e Ipuaçu, 
ajudando a formar um cinturão 
rodoviário de desenvolvimento.

PREVENÇÃO À SECA EM TODO O GRANDE OESTE
Mesmo sendo uma das regiões 

onde mais chove no mundo, o 
Grande Oeste vem sofrendo com 
a seca há décadas. Em 2012, a 
estiagem atingiu o ponto mais 
crítico e fez com que 80 municípios 
decretassem situação de emergência. 
Para combater esse problema, 
vamos continuar buscando mais 
investimentos, como o que resultou 
no nosso projeto de construção de 

1.864 cisternas, para captar água da 
chuva, em mais de 60 municípios, 
com recursos de R$ 60 milhões. 

As cisternas vão possibiliar o 
abastecimento de água em longos 
períodos de estiagem. A licitação já 
está em andamento, por parte da 
Secretaria de Estado da Agricultura. 
A cadeia produtiva sofre com a seca, 
que também afeta a oferta de água 
potável  e a agricultura. 

Compromissos do nosso mandato


